



# IRIS

Año X

DIARIO CATOLICO

Núm. 2.846.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

4. Calle M.º Cuadrado, 40.—Imprenta.  
Teléfono n.º 41.

Ciudad de (Mahón) Lunes 18 de Septiembre de 1922

Dirección telegráfica IRIS  
CIUDADELA

## PALUDISMO

Fiebres cotidianas, tercianas, cuartanas,  
se curan siempre  
con píldoras fébrifugas "ZEA"

Depósito: Calle del Príncipe núm. 3.--CIUDADELA

### De "La Acción"

«La Acción», hablando de la situación política, dice que no hay crisis chica ni grande por ahora.

«No hay crisis chica—añade— porque no resuelve nada; y no hay crisis grande, porque el Sr. Sánchez Guerra aspira a mandar la concentración de fuerzas conservadoras, como solución de esas crisis, a salvo siempre la regia prerrogativa.

Claro, que el jefe del Gobierno podía introducir una modificación en el Gobierno dando entrada a uno de los grupos conservadores que no están representados en él: los ciervistas. Pero tampoco eso resolvería el problema político, tal como parece que quiere plantearlo el señor Sánchez Guerra. A menos, pues, que sobrevengan acontecimientos inesperados, creemos que no habrá interés político, lo que aquí se llama interés político fácilmente confundible con la emoción pasajera, hasta el mes Octubre.

Entre tanto, se harán algunas exploraciones encaminadas a obtener la colaboración directa y efectiva del maurismo.

Del resultado que puedan tener esas gestiones, nos parece prematuro hablar; y además en nosotros no sería discreto.

Si se logra la concentración, el Gobierno que se formara podría intentar tres cosas: Un presupuesto que no existiera y que hace falta para poner término al desbarajuste que reina; encauzar, sería y definitivamente, con el asenti-

mento de grandes núcleos de opinión, el problema marroquí, en el cual, pese a todos los esfuerzos laudables del Gobierno, se sigue notando peligrosas vacilaciones, porque lo que se está haciendo, como la supuesta sumisión de El Raisuni, está prendido con alfileres; y, por último, poner término al complejo problema social, que necesita nuevas leyes armonizadoras y también nuevas sanciones, porque nuevos son los delitos que se perpetran.

Si no se lograra la concentración, el señor Sánchez Guerra se mantendría en el Poder hasta que pudiera o hasta que le derribaran los liberales, porque éstos, digan lo que quieran al afirmar que no sienten impaciencias, vendrán a las Cortes con el decidido propósito de que se plantee la crisis parlamentaria, aunque tengan buen cuidado de no ser ellos los iniciadores. Impaciencias, si tienen; impaciencias explicables, después de cuatro años de oposición. Lo que no tienen es seguridad.

El Conde de Romanones sigue siendo una incógnita, a pesar de haberse dicho que en la primera oportunidad se sumará al bloque de las izquierdas:

Si esa oportunidad no se presenta en el anunciado acto de Rentería, el bloque llegará receloso y desconfiado a la apertura del Parlamento y seguirá diciendo que no siente impaciencias, pero será porque no está seguro de que planteada la crisis grande, aún no habiendo concentración conservadora, vaya a ellos el Poder.

En suma: creemos que, pasado

el Consejo que se anuncia, si se lleva a un acuerdo en lo relativo a los planes del general Burguete, los prohombres políticos podrán pasar todo el mes de Septiembre y apurar la colilla del verano seguro de que no ha de cogérles la crisis fuera de su puesto.»

### Purgante ZEA

Eficaz, agradable e inofensivo.  
25 céntimos.

### La censura de la danza

Un «referendum» francés sobre el baile ha dado resultados bien poco lisonjeros para las danzas modernas: las más eminentes personalidades intelectuales y artísticas de Francia han emitido juicios francamente adversos a ellas.

Abel Hermant combate la danza desde el punto de vista estético y zahiere a los padres que asisten indiferentes a los bailes de sus hijos.

—¿No están locos—pregunta— los padres que ven esto con san-

gre fría? La danza es una especie de ceremonia; pero ésta es más o menos tal, según que tenga más o menos estilo; y; si no tiene ninguno, como ocurre en el caso actual, es una ceremonia bastante baja y villana.

El prelado monseñor Bandri-llart hace a las madres la admonición siguiente:

«Es necesario que las madres sepan, sobre todo, esto; el hombre no se casa con la mujer con quien suele bailar. Porque el marido exige a su consorte una pureza que la bailarina ya no posee.»

He aquí ahora el juicio de una célebre actriz, Regina Badet:

«Deb» decir que no nonozco estas danzas más que por haberlas visto. Me ha chocado la actitud en ellas de las muchachas. Hay en la danza un carácter de intimidad absolutamente excesivo, y la tolerancia de las madres es para mí una perenne causa de estubor.»

Por último, los médicos parisinos, son feroces con el baile. Todos lo atacan, y uno de ellos, el doctor Bernard, enumera una cantidad de males producidos por las danzas modernas.

## NOTICIAS

### Contribuciones.

Los contribuyentes morosos por territorial e industrial que dejaron de satisfacer sus cuotas durante el periodo voluntario, podrán satisfacer el principal y recargo del 5 por 100 sobre su importe en la ciudad de Mahón, calle Infanta, 12, durante los días 20 al 22 del actual; transcurrido dicho plazo incurrirán en el segundo grado de apremio.

### Vapor.

El «Ciudadela» que llegó ayer de regreso de Alcudia, saldrá hoy a hora de itinerario para Palma de Mallorca.

### Balompie.

En la plaza del Borne jugaron ayer tarde los teams «Veloz Sport» y «Zamora», apuntándose el primero 2 goals y el segundo 1.

El partido fué muy reñido y presenciado por numeroso público.

### Números premiados.

Los objetos que se rifaban en la iglesia del Hospital han correspondido a los números siguientes:  
Imagen de San Juan Bautista, 755.  
Anillo, 165.

### Destino.

Ha sido destinado a la Estafeta de Valencia el oficial don German Col, que prestaba sus servicios a ésta en calidad de interino desde hace unos meses.  
Felicitámosle.

### Ganado de cerda.

El vapor correo de viernes fué portador de tres jaulas con 10 cabezas de ganado de cerda, que im-

porta de Habana nuestro distinguido paisano don Francisco Pons Bagur.

Estos cerdos, de raza americana oriunda de los Estados Unidos, engordan mucho y llegan a pesar 30 y hasta 40 arrobas. Son blancos y el sábado fueron transportados al predio «Parelleta», destinados a la reproducción.

#### Tabaco.

En estos Estancos se puso ayer a la venta una pequeña cantidad de tabaco, que había llegado a Mahón ocho días antes.

Cuando todos los demás pueblos de la Isla han agotado la remesa, entonces llega aquí el suspirado tabaco.

¡Que felicidad la nuestra!

#### Aviso al público.

Desde el día 20 del corriente el Pailebot «Flor del Mar» admitirá carga de Palma para esa. Consignatarios Sres. Mulet é Hijos.

Pongo a conocimiento del público, que habiendo ya recibido los últimos modelos de la temporada 1922-1923, como también muestras y precios para caballero, gabardinas e impermeables para señora, especialidad en impermeables de seda, todo a precios inconventionales.

Informarán: José Roca Pons.-Ciudadela.

**MI SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO**

#### De Marruecos

##### El protectorado.

Madrid, 16.-2'23

La cábila de Gomara y los habitantes de toda aquella comarca se muestran satisfechos de la implantación del protectorado.

##### Paseo militar.

Dicen de Larache que una columna realizó un paseo militar de aprovisionamiento de las posiciones relevando tropas.

##### Soldado muerto.

En territorio de Melilla, en la posición Tixera el enemigo mató al soldado Jesús Villegas.

##### Bombardeo aéreo.

Las escuadrillas de Havilland han bombardeado Anual y Tafer-sit.

##### Banquete.

El día 21 se celebrará en Te-tuan un banquete en honor de Castro Girona y Jordana.

Asistirá el Alto Comisario.

#### Pescado.

Ayer y hoy la Pescadería se ha visto abundantemente surtida de pescado, que es vendido a precios muy elevados.

La verdadera AGUA del CARMEN de los Carmelitas Descalzos de Tarragona, reanima las fuerzas vitales y es un antiespasmódico de inmediata eficacia en los desmayos, síncope, desvanecimientos y ataques nerviosos: depósito Don Diego Botella, Plaza de la Pescadería, 28.—MAHÓN.

#### SANTORAL

Martes, 19.—San Elías y Santa Constanza.

Día 19.—Sol sale a las 5'33 pónese a las 5'52.—Luna sale a las 3'46 pónese a las 5'11.

#### Otras noticias.

Los rebeldes que construyeron defensas cerca de Tuguht fueron dispersados a cañonazos.

Aumentan los indígenas que quieren someterse.

Millan Astray ha revistado el de Wad Ras que manda el Teniente Coronel Franco.

#### Militares

##### El Capitán Jordán incomunicado.

Madrid, 16.—5'20

El Juez instructor del proceso contra el Capitán Jordán ha ordenado la incomunicación del mismo.

Se guarda gran reserva del asunto.

#### Varias

##### Tres noticias.

Madrid, 16.—4'10

De San Sebastian ha salido para Madrid el Ministro de Instrucción Pública Sr. Montojo.

El Cardenal Belloch almorzó con el Jefe del Gobierno.

Se ha firmado el decreto sobre organización civil de Marruecos.

#### El Rey en Guernica.

Don Alfonso asistirá a la clausura de la asamblea de estudios vascos que se celebra en Guernica.

El Monarca pronunciará un discurso.

#### Nuevo canónigo de la Catedral de Ibiza.

Se ha firmado un decreto nombrando Canónigo de la Catedral de Ibiza a don Juan Planells Torres, beneficiado de la misma Catedral.

#### El nombramiento de Santa Teresa Doctora «honoris causa» de la Universidad de Salamanca.

Durante la visita del Rey a Alba de Tormes el Monarca colocará en la iglesia de Madres Carmelitas el birrete de Doctora «honoris causa» de la Universidad de Salamanca, sobre la imagen de Santa Teresa de Jesús.

El birrete ostenta valiosísimas joyas que han regalado varias personas de la aristocracia.

#### Del extranjero

##### La situación de Smirna. -- Faltan víveres. -- Horroroso incendio.

Madrid, 16.—6'00

Dicen de Atenas que la situación en Smirna es insostenible.

Han llegado 500 mil refugiados y faltan víveres para tanta gente.

Un horroroso incendio ha destruido los barrios griego y armenio.

Reina entre los habitantes un pánico indescriptible.

Las pérdidas son enormes.

##### Ocho terremotos en tres horas.

El día 5 del actual se registraron en el espacio de tres horas más de cien terremotos en las islas volcánicas de Nueva Zelanda.

##### Atentado contra Trotzki.

Los periódicos anuncian que según noticias recibidas de Moscú varios desconocidos arrojaron una bomba contra un automóvil que conducía a Trotzki.

Este no sufrió daño alguno por estallar el artefacto antes de tiempo.

Tampoco le alcanzaron los disparos que le hicieron al mismo tiempo.

##### Los trasatlánticos más grandes del mundo.

Un periódico dice que una nue-

va compañía americana de navegación, con un capital de 300 millones de francos, tiene en proyecto la construcción de dos trasatlánticos de 70.000 toneladas, de 300 metros de longitud y con hélices movidas a electricidad.

Estos buques serán los más grandes del mundo.

#### Se declara el estado de guerra en toda la nación

El presidente de la República de Paraguay ha decretado el estado de guerra en toda la nación por haberse descubierto en Asunción un depósito de armas.

Se supone que los rebeldes tienen cómplices dentro de la capital.

Las noticias que se reciben de las operaciones militares son contradictorias.

Se dice que el núcleo principal de insurrectos retrocede.

También se asegura que ambos bandos han recibido municiones del extranjero.

PRENSA ASOCIADA

#### Alcaldía de Ciudadela

El Excmo. Sr. Gobernador Civil de esta provincia publica en el Boletín Oficial n.º 8692 correspondiente al día 5 del corriente la siguiente

#### CIRCULAR

##### Oria caballo

Para dar cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 2.º del vigente Reglamento de paradas particulares, se hace saber a todos los paradistas y dueños de caballos padres y garrones de las Baleares, la obligación que tienen de solicitar de mi autoridad, por conducto de los Alcaldes respectivos la oportuna autorización para el funcionamiento de sus paradas, haciéndoles también presente, que pasada la fecha 15 de Octubre no se concederá ninguna, fuera casos excepcionales y justificadísimos, previo informe de la Junta de Inspección y Reconocimiento y teniendo en cuenta lo que dispone el párrafo 4.º artículo 4.º, pues si bien en el pasado año, debido a la premura del tiempo, por la fecha en que se publicó el Reglamento y por ser un servicio de nueva creación se siguió un gran espíritu de tolerancia, para su mejor implantación, no debe subsistir en lo sucesivo en evitación de perjuicios y crear precedentes que siempre serían perjudiciales a su mayor desarrollo.

Los Sres. Alcaldes, por medio de bandos, agentes de su autoridad y cuantos medios dispongan, hagan llegar lo dispuesto a conocimiento de los interesados.

Palma 4 de Septiembre de 1922.

El Gobernador,  
JAVIER MILLAN.

\*\*\*

Lo que he dispuesto se haga público para conocimiento de las personas a quienes pueda interesar.

Ciudadela, 11 de Septiembre de 1922.

El Alcalde accidental,  
BARTOLOMÉ TUDURÍ.